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Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg

Réseau fixe 
et mobile le plus
rapide du Togo

Souscris à ton Forfait Net et tente de gagner

1.000.000F
et plein d’autres cadeaux ! GAGNANT

NET
*909*2# Souscris à un forfait net d’au moins 350F pour être éligible au tirage. 
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 LOME ABRITE 
LA CONFERENCE 

INTERNATIONALE 
SUR LE KARITE 

EN JUIN PROCHAIN

LE TOGO REND HOMMAGE A 
SES 8 VAILLANTS SOLDATS 
TOMBES A 
KPEKPAKANDI

Le jeune inventeur 
d’une voiture Made in Togo 

reçu à la Primature

LA CHEFFE DU GOUVERNEMENT PROMET UN 
ACCOMPAGNEMENT A SOUROU-EDJAREYO MALAZOUWE

LES DEPUTES VOTENT  DEUX 
NOUVELLES  LOIS QUI MODIFIENT 

LE CODE ELECTORAL ET LA CHARTE 
DES PARTIS POLITIQUES

Fourniture d’eau potable et Maîtrise 

LA TdE PROPOSE DES COMPTEURS D’EAU 
INTELLIGENTS À PRÉPAIEMENT

de la Consommation

A la Conquête de l’Afrique
LA SOCIETE INDIENNE « MAUTO » S’INSTALLE 
AU TOGO ET AU BENIN

 Face à la pénurie de blé
VICTOIRE TOMEGAH DOGBE 

ENCOURAGE LES BOULANGERS 
A L’UTILISATION DES 
PRODUITS LOCAUX

Lutte contre l’évasion fiscale 
internationale

L’OTR, LE CREDAF ET 
L’OCDE PLANCHENT SUR 

LA QUESTION A LOME
3 Ans déjà sur le Chantier du Développement

JSFDT  REND GLOIRE A DIEU  ET RENOUVELLE  
SON ENGAGEMENT AUX CÔTÉS DU 
PRÉSIDENT FAURE
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_________Actualité__________

Prévenir vaut mieux que 
guérir. C’est la raison pour 
laquelle le Togo se prépare 

pour mieux se prendre en cas de 
l’épidémie de variole du singe 
sur son sol. L’épidémie qui se 
propage en Europe a déjà atteint 
certains pays africains.
Une séance de travail a réuni 
mardi au CHR Lomé-Commune 
(Centre dédié à la prise en charge 
du Covid) des infectiologues, 
virologues, bactériologues et 
d’autres acteurs afin d’actualiser 
les connaissances sur cette 

maladie et définir les stratégies à 
adopter, en cas de détection sur 
le territoire. 
Pour le coordonnateur des soins 
au CHR Lomé-Commune, le 
professeur IhouWateba, l’une 
des clés sera la réactivité de la 
prise en charge. «Lorsque dans 
votre entourage, une personne 
présente une maladie éruptive 
de type cutané, il faut rapidement 
alerter les structures sanitaires 
qui pourront diriger la personne 
vers les centres d’investigation 
appropriés pour éviter que 

d’éventuels cas ne traînent à la 
maison», a-t-il invité.  
Maladie infectieuse émergente 
causée par un virus transmis 
par des animaux infectés 
(Monkeypox), selon l’OMS, la 
variole du singe peut se propager 
d’une personne à l’autre. Elle se 
caractérise principalement par 
de la fièvre, des maux de tête, 
un gonflement des ganglions et 
l’apparition de boutons sur tout le 
corps.

                                                Elysé J.

Le Centre National d’Instruction (CNI) a un nouveau Commandant 
depuis jeudi 19 mai 2022. Le Lieutenant-Colonel HALAOUI 
Bidénam , nommé par un arrêté ministériel le 10 mai dernier ,  

a pris officiellement fonction le 19 mai 2022 à Kara. La cérémonie 
solennelle de passation de commandement avec son prédécesseur, 
le Colonel GNAMKOULAMBA Maoumta a été  présidée par le 
Colonel KOLEMAGAH Kassawa, Chef d’Etat-major de l’armée de 
terre, représentant le chef d’Etat-Major Général des Forces Armées 
Togolaise. 
Le nouveau Commandant a, pour sa part,  rendu hommage au 
Président de la République, Chef des Armées pour des efforts qu’il 
ne cesse de fournir aux Forces Armées Togolaises dans la lutte 
contre le terrorisme et l’extrémisme violent. Il a également réitéré sa 
reconnaissance au chef d’Etat-major général pour la confiance placée 
en sa modeste personne et a rassuré le haut commandement de son 
engagement à assumer sa fonction avec détermination afin d’atteindre 
les objectifs visés.
Le Chef d’Etat-major de l’armée de terre a félicité le Commandant 
sortant pour la  brillante réussite de cette cérémonie. Il a par la 
suite invité le commandant entrant à accomplir cette mission avec 
abnégation et dévouement pour accompagner le Chef de l’Etat dans 
sa politique de paix.

                                                                                         YAWO Komla

Les 8 soldats togolais tués lors de l’attaque terroriste contre le 
poste avancé de Kpékpakandi (préfecture de Kpendjal) dans 
la nuit du 10 au 11 mai, ont été élevés au grade de Chevalier 

de l’Ordre du Mono, à titre posthume, avant leur inhumation. 
La cérémonie officielle d’hommage  a eu lieu ce vendredi 20 
mai 2022, au camp Nioukpourma du 4e Régiment d’infanterie à 
Dapaong et a été présidée,  par la ministre des Armées, Marguerite 
EssossimnaGnakade, représentante du Chef de l’Etat, en présence 
des autorités administratives, militaires et des familles des victimes.
L’émotion était grande quand les dépouilles mortelles des soldats de 
1ère classe DEKABALO Alo-Egnim, BENGAWOUYA Manibadan, 
ATOU Bignonzi, YANDJIRE N’Kpambi et les soldats de 2ème classe 
DJATOITE Kamloukitibé, DJATO Djagoï, SINWOKOU M’Mahele et 
l’agent de police GNANSIM Tchambiyèwassou sont accueillies. 
Madame le Ministre des Armées a déposé une gerbe de fleurs 
devant les cercueils, après l’observation d’une minute de silence. 
Les aumôniers militaires ont intercédé pour le repos de l’âme de 
leurs frères d’armes disparus. 
Le Colonel KOLEMAGAH Kassawa, Chef d’Etat-major de l’armée 
de terre qui a lu l’oraison funèbre a exprimé sa tristesse envers 
les 8 soldats tués. « C’est avec une grande émotion et un cœur 
meurtri que je prends la parole en ce moment douloureux où nous 
devons dire adieu à huit valeureux frères d’armes morts pour que 
vive le Togo». Il a rappelé que le bilan du côté des terroristes est 
d’une quinzaine de morts et  un nombre évident de blessés, ce qui 
témoigne la combativité,  le sens de sacrifice et l’intelligence de 
situation des vaillants disparus. Le Chef d’Etat-major de l’armée 
de terre a également réitéré la détermination des forces armées 
togolaises à poursuivre la lutte contre le terrorisme et l’extrémisme 
violent.
Le drapeau national, des médailles et la coiffure d’armes des 
disparus ont été remis aux  familles des victimes par le  Colonel 
KOLEMAGAH Kassawa,  en reconnaissance du service rendu à 
la nation. 

                                                                                     Patrick NIMA 

LE TOGO REND HOMMAGE A SES 8 VAILLANTS SOLDATS TOMBES 
A KPEKPAKANDI

FAT/ Centre National d’Instruction ( CNI)

LE LIEUTENANT-COLONEL 
HALAOUI PREND LE 
COMMANDEMENT 

Monkeypox/Menace de la variole du singe

LE TOGO MET EN PLACE 
DES DISPOSITIFS 



_________Actualité__________

Les députés ont adopté ce 24 mai 2022 
à l’unanimité deux projets de lois portant 
modification de la loi relative au code 

électoral et de la loi relative à la charte des 
partis politiques. Les travaux comptant pour 
la neuvième séance plénière de la première 
session ordinaire de l’année, ont été présidés 
par Mme YawaDjigbodiTsègan, Présidente 
de l’Assemblée nationale en présence des 
commissaires du gouvernement, messieurs 
PayadowaBoukpessi, ministre d’Etat, 
ministre de l’administration territoriale, de 
la décentralisation et du développement 
des territoires et Christian Trimua, ministre 
chargé des relations avec les institutions de 
la République.
Les modifications apportées à la loi relative 
au code électoral érigent la préfecture 
comme une circonscription électorale pour 
l’élection des conseillers régionaux. Elles 
précisent également la répartition du nombre 
des conseillers régionaux par préfecture et 
revoient à la hausse le nombre de conseillers 
régionaux réparti par préfecture pour leur 
élection. 
Par ailleurs, elles permettront l’élection des 
sénateurs par les conseillers municipaux et 
régionaux. A terme, le vote de cette loi garantit 
une meilleure représentativité des territoires 
de la région au sein du conseil régional.
Les modifications apportées à la charte des 
partis politiques repositionnent les partis 
politiques comme acteurs principaux de la 
vie politique du pays. Ainsi, la nouvelle loi 
favorise la réforme du cadre légal d’exercice 
des formations politiques pour une meilleure 
structuration, organisation, représentativité 
ainsi qu’une responsabilité dans la 
gouvernance administrative et financière d’un 
parti politique.

En outre, elle précise les nouvelles conditions 
de création de partis politiques notamment par 
des Togolais d’origine, prévoit l’augmentation 
du nombre de membres fondateurs en vue 
d’une plus grande représentativité de ces 
derniers.
Elle modifie les modalités d’attribution de 
l’aide financière de l’Etat aux partis politiques. 
Prenant en compte le critère matériel et 
la reddition des comptes, les innovations 
introduites font désormais obligation aux 
partis politiques de disposer d’un siège et 
d’une adresse, de tenir au moins un (01) 
congrès tous les cinq (05) ans et de rendre 
compte en matière de gestion financière à la 
Cour des comptes.
« La modification du code électoral permet 
désormais à la CENI d’entrer définitivement 
dans la préparation des élections régionales. 
Dans les prochains jours, le décret qui va 
faire la répartition des conseillers régionaux 
par circonscription électorale va être pris. 
En ce qui concerne la loi partant charte 
des partis politiques, il s’agit de la prise en 
compte intégrale des recommandations 
faites par la concertation nationale entre 
acteurs politiques tenue du 19 janvier au 13 
juillet 2021. Le gouvernement fera tout pour 
un bon usage de ces deux lois », a souligné 
PayadowaBoukpéssi, ministre d’Etat, 
ministre de l’Administration territoriale, de la 
Décentralisation et du Développement des 
Territoires. Pour lui l’adoption de ces deux 
textes marque une étape significative dans le 
processus de la décentralisation et participe 
au renforcement de la démocratie et de l’état 
de droit.
Mme YawaDjigbodiTsègan, Présidente de 
l’Assemblée nationale précise quant à elle 
que les modifications apportées à ces deux 

lois tiennent compte des réalités et des 
contingences de l’heure, affermissent le droit 
électoral et contribuent à l’assainissement de 
l’environnement politique.
« La principale vertu de notre travail de ce jour, 
c’est d’avoir soutenu les solutions adéquates 
proposées par le gouvernement pour rénover 
le système politique et électoral dans notre 
pays. De ce point de vue, nous encourageons 
le gouvernement à mettre en œuvre ces 
modifications afin de traduire dans la réalité la 
noble ambition du Président de la République, 
son Excellence, Monsieur Faure Essozimna 
Gnassingbé, en faveur d’un agenda collectif 

de paix, gage d’un développement durable et 
inclusif », a-t-elle indiqué.
Rappelons que l’ensemble de ces modifications 
est de nature à garantir non seulement une 
meilleure représentativité territoriale au sein 
du conseil régional, mais aussi à susciter une 
bonne cohérence territoriale entre le nombre 
de conseillers municipaux, de conseillers 
régionaux et de sénateurs. Il traduit aussi les 
avancées démocratiques enregistrées ces 
dernières années au Togo.

                                                                 E. J.   

La 8ème Conférence et 
Assemblée Générale de 
l’Association des commissions 

de finances de l’Afrique de l’Ouest 
(WAAPAC) ont été ouvertes ce 
lundi 23 mai sur le thème « rôle des 
parlements dans les mécanismes 
de relance économique post 
COVID-19.» Les travaux ont 
été ouverts par le quatrième 
vice-président de l’Assemblée 
nationale, l’honorable Pacôme 
AmenyoAdjourouvi représentant 
Madame YawaDjigbodiTsègan, 
Présidente de l’Assemblée 
nationale, en présence des 
députés, des représentants du 
gouvernement, des représentants 
d’institutions financières 
internationales et des délégations 
venues de tous les parlements 
membres de l’Association et des 
administrateurs parlementaires.
Les députés membres du WAAPAC 
vont, pendant cinq jours, être 
informés et formés par des experts. 
Plusieurs thématiques d’importance 
vitale seront abordées, notamment 
le rôle des parlements dans les 
systèmes nationaux d’évaluation, 
les effets, défis et opportunités liés 
à la crise de la covid-19, le débat 
d’orientation budgétaire et le vote 
parlementaire en période de crise, 
les enjeux de la mobilisation des 
ressources.

Pour le président en exercice 
de la WAAPAC, l’honorable 
MawussiDjossou, Sémodji, en 
dehors des actions qui doivent être 
menées pour faire adhérer d’autres 
pays à l’association, il va falloir 
trouver des partenaires financiers et 
renouveler le comité exécutif. 
«Nous devons conjuguer les 

efforts pour que la WAAPAC sorte 
définitivement de sa léthargie 
et prenne avec toute la vigueur 
nécessaire la place qui est la sienne 
dans la diplomatie interparlementaire 
». Il a, par ailleurs, lancé un appel 
solennel à tous les parlements des 
pays membres de la CEDEAO 
pour que chacun s’acquitte à 

temps de ses contributions pour 
le fonctionnement effectif et 
dynamique de l’Association.
Après avoir souhaité une 
chaleureuse et cordiale bienvenue 
à toutes les délégations qui 
ont fait le déplacement de 
Lomé, l’honorable Pacôme 
AmenyoAdjourouvi, quatrième vice-

président représentant Madame 
YawaDjigbodiTsègan, a déclaré 
que ce thème d’actualité témoigne 
de la volonté des représentants 
du peuple de contribuer à asseoir 
une économie résiliente, durable et 
inclusive.
« Il est donc impérieux de soutenir 
ces genres de rencontres des élus 
du peuple visant à renforcer leurs 
capacités en matière de contrôle 
de l’action gouvernementale et à 
la consolidation des systèmes de 
résilience socioéconomique de 
nos pays. De toute évidence, les 
Assemblées parlementaires sont 
appelées à apporter leur contribution 
au renforcement de la stabilité des 
cadres macroéconomiques. En 
effet, la mise en œuvre réussie des 
plans de relance requiert le soutien 
indéfectible des Représentations 
nationales comme nous l’avons fait 
s’agissant des plans de ripostes à la 
COVID 19 », a-t-il indiqué.
Rappelons que la WAAPAC a été 
créée le 26 janvier 2009 à Accra 
au Ghana où elle a son siège, 
à l’initiative de la Sierra-Léone, 
du Nigéria, du Libéria et bien sûr 
du Ghana. Le Togo assume la 
présidence de cette Organisation 
depuis 2015.
    
                                   Komla YAWO 

LES DEPUTES VOTENT  DEUX NOUVELLES  LOIS QUI MODIFIENT LE CODE 
ELECTORAL ET LA CHARTE DES PARTIS POLITIQUES

8ème Conférence et Assemblée générale WAAPAC à Lomé

LES PARLEMENTAIRES EXPLORENT LES STRATEGIES EFFICACES 
DE RELANCE ECONOMIQUE POST COVID-1



________Actualité/Annonce__________

Les boulangers togolais sont invités 
à l’utilisation des farines locales 
dans la production de pains et des 

produits dérivés de boulangerie. Vendredi 
20 mai 2022, le Premier Ministre Victoire 
TomegahDogbé a visité deux sociétés de 
boulangeries qui utilisent déjà les produits 
locaux. 
La cheffe du gouvernement accompagnée 
des Ministres du commerce et son collègue 
du Développement à la base a visité les 

sociétés « Wesa Glory Corporation » et « 
Jerusalem » basées à Lomé et spécialisées 
dans la fabrication de pains, friands, 
viennoiseries, petits fours et gâteaux à 
base de farines de céréales (soja, maïs, 
riz, sorgho), de tubercules (manioc et 
igname), ou encore de produits comme le 
miel, le gingembre et le chocolat.
La Cheffe du gouvernement les a 
encouragés à utiliser les produits made in 
Togo dans la fabrication des produits de 

boulangerie.Selon Mme Dogbé, il est « 
important de changer de paradigme et de 
saisir cette opportunité ».  Les boulangers 
togolais ont par exemple des structures à 
l’instar de « Minagro Group », une structure 
locale pionnière qui met à la disposition 
des boulangeries, des farines à base de 
maïs, de manioc, de patate douce et de 
banane plantain, pour disposer de quoi 
fabriquer des pains. 
Depuis plusieurs mois, les prix des 

principaux produits nécessaires à la 
fabrication de pain, aliment de première 
nécessité, augmentent de façon 
exponentielle.
Ce manque de la farine de blé ou 
l’augmentation de leur prix est dû à la crise 
ukrainienne.

                                                  Togoreveil

 Face à la pénurie de blé

VICTOIRE TOMEGAH DOGBE ENCOURAGE LES BOULANGERS 
A L’UTILISATION DES PRODUITS LOCAUX



_________Actualité__________

Le Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé, a reçu ce 
mardi 24 mai, à la Primature 

le jeune togolais Sourou-
EdjaréyoMalazouwé, l’inventeur 
de la voiture prototype de marque 
RAFX TOGO.  
Après avoir exposé son projet à 
Madame le Premier ministre, un 
projet qui lui tenait à cœur dès le 
bas âge, Sourou-Edjaréyo se dit 
fier de rencontrer celle qui s’engage 
pour la cause de la jeunesse.
<< Mais plus tard, en suivant les 
initiatives lancées pour aider la 
jeunesse à entreprendre, je me 
suis posé la question sur ce que 
je pouvais innover, pour apporter 
un plus à mon pays. A partir de cet 
instant, j’ai eu l’idée de concevoir 
cet engin de marque RAFX Togo, 
en essayant de reproduire les 
différentes parties dans un cahier. 

Ainsi, avec mes économies, je me 
suis lancé dans la fabrication, en avril 
2021, pour achever mon travail, en 
décembre dernier. En janvier 2022, 
j’ai testé mon invention et corrigé les 
défauts. Actuellement, l’engin que 
j’ai fabriqué est dans un très bon 
état. Je suis en train de concevoir 
un autre prototype, avec 2 roues à 
l’avant et une à l’arrière en cour de 
finition. Après cette première, j’ai eu 
plusieurs commandes que je n’ai 
pas voulu satisfaire par manque de 
formation certifiée. Aujourd’hui, j’ai 
été formé et j’ai réussi à renforcer 
mes connaissances en auto 
mécanique. Désormais, je peux 
satisfaire les besoins de mes clients 
.Je remercie le Premier ministre 
pour cette audience, qui confirme 
davantage son engagement pour la 
cause de la jeunesse. J’ai toujours 
suivi sa détermination à encourager 

les initiatives entrepreneuriales des 
jeunes, d’où je tire ma motivation. 
Cette rencontre m’offre une nouvelle 
opportunité », a précisé le jeune 
inventeur.
Madame le Premier ministre 
s’est réjouie de l’initiative de 
l’inventeur et lui a réaffirmé le 
soutien du gouvernement.«J’ai 
été impressionnée par le génie de 
Sourou-Edjareyo MALAZOUWE, 
un jeune inventeur d’une voiture 
Made in Togo. Je lui ai dit notre 
fierté et réitéré l’engagement du 
gouvernement pour l’accompagner. 
Notre jeunesse a un potentiel 
énorme que nous sommes fiers de 
valoriser», a fait part Mme Victoire 
Dogbe.

                                       Togoreveil

La présidente de la Faîtière des communes du Togo, Mme YawaKouigan, 
a été élue au comité exécutif de Cités et Gouvernements Locaux 
Unis d’Afrique (CGLUA). Cette élection s’est déroulée à l’issue 

de l’assemblée générale de la faîtière continentale des collectivités et 
gouvernements locaux, tenue la semaine dernière mai 2022 à Kisumu au 
Kenya. «Cette nouvelle responsabilité est une opportunité pour travailler au 
progrès des collectivités territoriales du Togo et d’Afrique», a-t-elle déclaré
Le comité exécutif est la principale instance de décision de CGLUA. Il 
comprend seize (16) membres: quinze (15) élus par le conseil panafricain, 
à raison de trois (3) pour chaque région, ainsi que la présidente du réseau 
des femmes élues locales d’Afrique (REFELA). 
Les membres du comité exécutif de CGLUA représentent l’Afrique au 
bureau exécutif mondial de CGLU. 
Le nouvel exécutif est présidé par Mme Fatimetou Abdel Malick présidente 
de la région de Nouakchott, qui succède à Mme ChrisitineMbaNdutume, 
maire de Libreville. La région Afrique de l’ouest y est représentée par la 
Côte d’Ivoire, le Nigeria et le Togo.

                                                                                                            Komla Y.

Le jeune inventeur d’une voiture Made in Togo reçu à la Primature

LA CHEFFE DU GOUVERNEMENT PROMET 
UN ACCOMPAGNEMENT A 

SOUROU-EDJAREYO MALAZOUWE

MME YAWA KOUIGAN ÉLUE 
AU COMITE EXECUTIF 

DE CGLUA



_________Actualité__________

Les Assemblées annuelles 
du Groupe de la Banque 
Africaine de Développement 

se sont ouvertes le 23 mai pour 
s’achever ce 27 mai à Accra 
au Ghana. Il s’agit de la 57e 
assemblée annuelle du Conseil des 
Gouverneurs du Groupe et la 48e 
assemblée annuelle du Conseil des 
gouverneurs du Fonds Africain de 
Développement.Les assemblées de 
cette année, qui se sont déroulées 
dans un format hybride, marquent 
un retour aux sessions en présentiel 
après les réunions organisées en 
visioconférence ces deux dernières 
années. Les sessions en présentiel, 
qui comprennent les réunions 
statutaires des gouverneurs de la 
Banque et les événements liés au 
savoir, auront lieu au Centre de 
conférence international d’Accra.
Le thème de l’édition 2022 des 
Assemblées annuelles s’intitule « 
Favoriser la résilience climatique 
et une transition énergétique juste 
pour l’Afrique ». Les pays membres 
régionaux auront l’occasion de 
discuter de la nature du soutien 

attendu de la part des partenaires 
mondiaux au développement, ainsi 
que du coût estimé du renforcement 
de la résilience et d’une transition 
énergétique juste pour leurs 
économies.
Le thème des Assemblées annuelles 
s’aligne sur la 27e Conférence des 
Nations unies sur le changement 
climatique (COP27) prévue en 
Égypte en novembre prochain.
Les Assemblées annuelles sont 
l’événement le plus important du 
Groupe de la Banque africaine de 
développement. Elles réunissent 
environ 3 000 délégués et 
participants chaque année. Elles 
permettent à l’institution de faire le 
point, avec ses actionnaires, sur les 
progrès réalisés. Elles constituent 
un forum unique d’échange sur 
des questions clés concernant le 
développement de l’Afrique pour les 
représentants des gouvernements, 
des entreprises, de la société civile, 
des groupes de réflexion, des 
universités et des médias.

Sidi Zakari est le nouveau 
représentant officiel de la 
République du Niger au Togo.

Lundi 23 mai 2022, il a remis la 
copie figurée de ses lettres de 
créance à Robert Dussey, Ministre 
togolais des affaires étrangères. 
Le nouvel ambassadeur, qui sera 
bientôt officiellement accrédité 
par le Président de la République, 
remplace Sidibé Fadjimata Maman 

Dioula, dont la mission s’est 
achevée il y a trois mois. 
Le Togo et le Niger entretiennent 
d’excellentes relations de 
coopération, matérialisées 
régulièrement par les concertations 
entre leurs dirigeants.
Le patron de la diplomatie togolaise 
a souhaité la bienvenue au nouveau 
Diplomate nigérien à Lomé et a 
salué les bonnes relations entre 

Lomé et Niamey.
« Je souhaite la bienvenue a M. 
Sidi Zakari , Ambassadeur désigné 
du Niger au Togo. La remise de 
la copie figurée de ses lettres de 
créances témoigne de l’amitié très 
forte entre nos deux peuples et nos 
deux Présidents », a-t-il exprimé 
Robert Dussey.

                                  Marcel SOGLO

 LE GROUPE DE LA BANQUE AFRICAINE DE DEVELOPPEMENT A TENU 
SES ASSEMBLEES ANNUELLES DES CONSEILS DES GOUVERNEURS 

Accra

LE NIGER A UN NOUVEL AMBASSADEUR
AU TOGO

Dessin de S. Tatchev



_________Actualité__________

Les acteurs en charge de la 
forêt s’engagent pour l’atteinte 
de l’objectif décennale d’un 

milliard de plants à l’horizon 2030. 
Une rencontre a lieu vendredi 20 
mai 2022 entre les acteurs des 

forêts communautaires venus de 
toutes les régions et le Ministère de 
l’Environnement et des Ressources 
Forestières. 13e du genre, elle 
vise à inciter ces acteurs de terrain 
à gérer durablement leurs forêts 

afin de contribuer à l’atteinte de 
l’ambition décennale d’un milliard 
de plants à l’horizon 2022.
Pour Dr ATUTONU Amah, Directrice 
des ressources forestières, 
l’administration seule ne peut 

atteindre l’ambition décennale. Elle 
a besoin de tous ses partenaires 
pour  relever les défis du 
reboisement tels que la mobilisation 
financière, la mobilisation des 
terres, la mobilisation des acteurs et 
la gestion de la transhumance et la 
lutte contre les feux de brousse.
Au cours de cette rencontre, deux 
présentations ont été faites. Celle 
portée sur l’ambition décennale 
du gouvernement en matière 
de reboisement et  celle sur la 
procédure de création et la situation 
des forêts communautaires au 
Togo. Trois (3) cas pratiques de 
partage d’expériences réussies 
en matière de gestion durable des 
forêts communautaires ont été 
également présentés. Il s’agit de la 
FC de Bago dans la préfecture de 
Tchamba, Ando Kpome dans l’Avé 
et Alibi1 également dans Tchamba 
qui a d’ailleurs fait objet de visite 
dans la matinée du 20 mai. Une 
forêt d’une superficie de 5424 ha qui 
est très bien conservée avec une 
zone tampon qui connait chaque 
année des enrichissements et 
reboisement.
Lors de cette rencontre, le Ministre 

FOLI-BAZI Katari a encouragé ces 
acteurs qui ont une passion pour 
les forêts naturelles. Il a insisté sur 
la double ambition décennale et 
quinquennale du gouvernement et a 
aussi expliqué le processus de crédit 
carbone et a rassuré les participants 
de l’entière disponibilité de son 
département a les accompagner.
Avant de clore son propos le ministre 
FOLI-BAZI a expliqué le choix de 
Tchamba par le nombre  (10) de 
FC dont dispose  cette préfecture.
Trois recommandations ont été 
formulées à l’issue de la rencontre. 
Il s’agit de l’acquisition de plants 
pour encourager les acteurs des 
forêts communautaires, renforcer 
la synergie entre les ministères de 
l’environnement et de l’agriculture 
dans la lutte contre les produits 
qui assèchent les arbres et enfin 
accompagner les gestionnaires 
des forêts communautaires dans 
l’élaboration des chartes.
Ces recommandations formulées 
seront analysées.

                                        Togoreveil

L’Autorité de Régulation des 
Marchés Publics (ARMP ) a 
bouclé trois jours de formation 

et d’information à l’intention des 
acteurs de la Commande publique 
sur le contenu du code d’éthique 
et de déontologie en matière de 
commande publique.
 Ouvert le lundi 23 mai 2022, l’atelier  
offre aux autorités contractantes,  
soumissionnaires,  journalistes, 
entreprises ainsi qu’aux acteurs  
de la société civile, l’opportunité 
de s’approprier le contenu du code 
d’éthique et de déontologie  dans la 
commande publique.
L’objectif est de connaître 
parfaitement les normes et 
l’ensemble des règles qui régissent 
les différents procédés de passation 
des marchés publics et renforcer 
la transparence. Il vise en outre, 
à lutter contre la corruption, 
faire connaître les principes qui 
gouvernent les marchés publics 
ainsi que les sanctions prevues par 
le code en cas d’inobservation de 
ces principes et normes.
Il s’agit entre autres des dispositions 
éthiques de prévention et les 
diverses sanctions prévues pour 
punir les actes de corruption et 

autres infractions dans la passation 
des marchés publics.
Le code contient des règles 
applicables aux acteurs de la 
commande publique notamment, 
les opérateurs économiques, les 
agents publics et les institutions qui 
interviennent dans la chaîne de la 
commande publique.  
Ainsi, de l’éthique et code d’éthique 
aux conflits d’intérêts en passant 
par la déontologie et code de 

déontologie, le document constitue 
un véritable outil qui définit les droits 
et obligations de chaque acteur 
intervenant dans la passation des 
marchés publics. 
L’ARMP  a invité tous les acteurs au 
respect de l’ensemble de ces règles 
et mesures contenues dans ledit 
code. C’est une ligne de conduite 
qui protège l’environnement des 
prestations.
L’objectif est de s’assurer que 

les deux acteurs principaux que 
sont l’autorité contractante et les 
entreprises respectent les normes 
contenues dans le code d’éthique et 
de déontologie dans la commande 
publique.
Le code est applicable à tous  ceux 
qui interviennent dans la chaîne de 
la commande publique ( titulaire 
de contrat, soumissionnaires, 
fonctionnaires…)
Secteur vital de l’économie et  

contributeur d’un  environnement 
d’intégrité , le code contribue 
à l’assainissement de 
l’environnement des affaires et 
motive l’investissement. Il vise à 
l’assurance de l’égalité devant les 
services publics , l’indépendance 
des agents publics, le devoir de 
réserve , le respect des principes 
fondamentaux , la transparence 
des procédures, la liberté d’accès 
à la commande publique, l’égalité 
des candidats éligibles et qualifiés, 
le respect de procédures de 
traçabilité… 
Avec ce code, les agents publics 
peuvent être sanctionnés pour non 
respect des procédures liées à la 
passation des marchés.
L ARMP, l’institution qui a pour slogan 
« En avant dans la transparence », 
est créée par la loi numéro 2009-
013 du 30 juin 2009 relative aux 
marchés publics et délégations de 
service public.
L’Autorite  est actuellement dirigée 
par AftarMorou Touré qui en 
assume  l’intérim. Il a présidé lundi à 
l’HotelSancta Maria, l’ouverture des 
travaux  de cet atelier. 

                                Marcel SOGLO

Planter 1 milliard de plants à l’horizon 2030

LE GOUVERNEMENT MOBILISE LES ACTEURS DES FORETS 
COMMUNAUTAIRES 

Togo/ Commande publique 

L’ARMP SENSIBILISE LES ACTEURS SUR LE CONTENU DU CODE 
D’ÉTHIQUE ET DE DÉONTOLOGIE 



_________Actualité __________

Un atelier international sur la mise en place 
et la gestion d’unités opérationnelles, 
à des fins de renseignements contre 

l’évasion fiscale internationale de tient du 23 
au 25 mai à Lomé. Organisée conjointement 
par le Centre de réflexion et d’échange 
des dirigeants des administrations fiscales 

(CREDAF), le Forum mondial de l’OCDE 
sur la transparence et l’Office Togolais des 
Recettes (OTR), l’atelier doit permettre de 
mieux cerner les transactions multinationales 
et faire barrière à la fuite des capitaux.
Pendant trois jours, les participants issus 
d’une dizaine de pays sont outillés sur 

plusieurs thématiques et stratégies devant leur 
permettre de mieux cerner les transactions 
multinationales. Le rôle des unités 
opérationnelles envisagées est notamment 
de permettre aux administrations fiscales de 
demander et obtenir des renseignements 
déterminants dans cette lutte. 

Pour KossiTofio, Directeur de cabinet du 
ministère de l’économie et des finances, «Nul 
n’ignore le manque à gagner des Etats du 
fait des flux financiers illicites et de la fraude 
fiscale.»
Selon les dernières données disponibles sur 
la question, les pays africains perdraient en 
moyenne chaque année plus de 50 milliards 
$ du fait des transactions transfrontalières 
échappant au contrôle des Etats. «Si nous 
voulons garantir aux Trésors publics de nos 
pays respectifs des moyens pour assurer 
le financement de leurs politiques de 
développement, il est urgent de procéder 
à la mise en place ou le renforcement 
des plateformes de renseignements, il est 
fondamental de mutualiser les énergies 
en vue de lutter contre l’assèchement des 
ressources» a-t-il déclaré.  
De son côté, le Commissaire des Douanes et 
Droits Indirects de l’OTR, AttaKakraEssien.
«L’un des principaux défis de notre institution 
dans cette lutte réside dans l’absence 
d’instruments juridiques dans certains pays, 
lui permettant d’obtenir d’autres pays les 
informations nécessaires à la conduite 
d’investigations et contrôles fiscaux.»
A ce jour, plus de 160 pays à travers le monde 
dont le Togo, font partie du réseau mondial 
de l’OCDE sur les questions de transparence 
financière.
     
                                                 Komla YAWO 

Dans le cadre des actions entreprises par 
le gouvernement en vue d’améliorer la 
fourniture d’eau potable  à la population,  

et ce à un coût raisonnable et supportable, 
le ministère de l’eau et de l’Hydraulique a 
initié l’introduction du  COMPTEURS D’EAU 
INTELLIGENTS À PRÉPAIEMENT, afin d’aider 
les abonnés et les populations dans la maitrise 
de leur consommation d’eau. Désormais pour 
les abonnés qui le souhaitent il sera possible 
de contrôler leur consommation d’eau qui leur 
ait fourni par la Togolaise des Eaux (Tde) mais 
aussi d’économiser l’eau.
Le compteur intelligent, il faut le souligner, est 
doté d’une technologie innovante qui permet 
aux abonnés de maitriser leur consommation 
d’eau potable et de réduire le gaspillage d’eau 
tout comme les compteur cash power de la 
CEET. Il permet également de budgétiser 
d’avance la consommation d’eau  d’éviter les 
coupures d’eau pour impayés. Par ailleurs,  cet 
type de compteur  a pour  avantage de réduire 
la visite des agents de la TdE aux domiciles des 

abonnés, et  de les  mettre à l’abri des fuites 
internes prolongées.  Autrement l’abonné paie 
exactement ce qu’il consomme.
Le système de compteur d’eau à prépaiement 
est composé d’un compteur d’eau et d’une 
commande pour la recharge des achats de 
volume d’eau qui se feront aux caisses dans 
les agences TdE ou via le paiement mobile.
Selon la TdE, la commercialisation des 
nouveaux compteurs d’eau intelligents à 
prépaiement se fera d’abord à Lomé avant 
de s’étendre progressivement à l’ensemble 
du pays. Ainsi, les  abonnés  ainsi que les 
nouveaux clients, désireux d’acquérir le 
nouveau compteur d’eau à prépaiement, de 
se rendre dans l’Agence commerciale TdE de 
leur zone de résidence pour les formalités de 
demande.

                                                       Patrick NIMA

Lutte contre l’évasion fiscale internationale

L’OTR, LE CREDAF ET L’OCDE PLANCHENT SUR LA QUESTION A LOME

Fourniture d’eau potable et Maîtrise de la Consommation

LA TdE PROPOSE DES COMPTEURS 
D’EAU INTELLIGENTS À 

PRÉPAIEMENT



________Actualité__________

Dans le cadre de la formation 
des aumôniers et juges de 
paix au Togo qui démarre ce 

lundi 23 mai 2022, le Mouvement 
des Jeunes Promoteurs de la 
Paix (MJPP) conduite par son 
président Johaness MAKOUVIA 
a accueilli ce dimanche 22 mai le 
Général Carlos Arroba, président 
fondateur de CONACCE Chaplains, 
vice président de la Commission 
diplomatique des droits humains 
et paix, vice président de la Cour 
spéciale d’arbitrage des droits de 
l’homme. Il est accompagné par 
l’équipe africaine de CONACCE 
Chaplains dont le Colonel Kamdem  
DIEUNEDORT , coordinateur 
Afrique de l’Ouest et juge de paix. 
Le général viens du Gabon où la 
même formation a été sanctionnée 
par une importante cérémonie de 
clôture.
La formation initiée par le MJPP 
se tient du 23 mai au 04 juin au 
Palais des congrès de Lomé. «Nous 
sommes pour la première fois au 
Togo pour la première promotion de 
la formation des aumôniers juge de 
paix. Ils vont recevoir une formation 
professionnelle sur la médiation de 
paix dans le Conseil thérapeutique 
et dans le domaine de la défense 
des droits de l’homme. Ils vont 
recevoir un module pratique et 
théorique. Ce sont les outils que 
Dieu donne aux leaders chrétiens 

afin qu’ils puisse développer un 
travail pour l’aide humanitaire 
dans une action conjointe avec 
les autorités du pays. Durant deux 
semaines nous allons présenter aux 
hommes et femmes de Dieu qui ont 
reçu et accepté cet appel de Dieu 
pour servir l’humanité. Nous allons 
réaliser les actions humanitaires 
sociale dans les prisons, dans les 
hôpitaux et partout où besoin sera. 
CONACCE Chaplains est dans le 
cœur de Dieu», a confié le général 
Arroba à son arrivée.
CONACCE Chaplains est une 
Organisation à but non lucratif 
dont le but est de promouvoir les 
idéaux de paix. Elle est enregistrée 
en qualité d’agence humanitaire 
NFO dans le système Economique 
et Social des Nations Unies. 
CODE UN-ECOSOC #677003 et 
140936 UN GLOBAL COMPACT et 
accréditée par l’ONU (Organisation 
des Nations Unies), OEA 
(Organisation des Etats Américains), 
la CPI (Cour Internationale des 
Droits de l’Homme), INTERPOL 
(Police Internationale), UNESCO 
(Organisation des Nations Unies 
pour l’Education, la Science et la 
Culture) et l’UNICEF (Fonds des 
Nations Unies pour l’Enfance. Pour 
le président fondateur, CONACCE 
Chaplains intervient dans les 
domaines de droit de l’homme, 
l’environnement, anti-corruption et 

le système libérale.
La formation sur la médiation de 
paix vient à point nommé selon 
les organisateurs pour les leaders 
chrétiens qui doivent se préparer 
pour servir. 
La formation s’inscrit également 
dans les 17 ODD dans l’agenda 
des nations unies. Et ces objectifs 
de développement durable faisaient 
partie selon le général du rôle joué 
par l’église dans le temps. Ils sont 
également les principes inscrits 
dans la bibles.
Pour lui «Sans Dieu nous ne 
pouvons rien faire. La Bible nous 
dit dans le livre des psaumes que 
l’Éternel est la terre et sa plénitude 
et ce qui habite en elle. C’est notre 
responsabilité comme les ministres 
de Dieu et comme les aumôniers 
juge de paix de travailler en faveur 
d’humanité. Et c’est là on peut parler 
de la paix.»
Pour sa part Johaness 
MAKOUVIA, Président du Conseil 
d’Administration de l’ONG MJPP 
souligne que l’arrivée du Général 
confirme la formation de deux 
semaines qui doit démarrer ce lundi 
23 mai. Il invite ceux qui hésitent 
encore à venir s’inscrire.

                                 FEMI Babatounde

Au Togo les initiatives du gouvernement afin de permettre aux 
populations d’avoir un accès facile à l’eau potable ont porté des 
fruits. Le taux d’accès à l’eau en milieu rural est passé de 21 à 69% 

de 2015 à 2019. En zone semi-urbaine, les projets d’eau ont monté le taux 
d’accès à 49% en 2019, contre 23% en 2015.
Sur tout le territoire, le taux de desserte d’eau est passé de 25% en 2005 
à plus de 70% en 2019. Mais encore, le pays a un plan 2020-2025 prêt à 
rendre plus disponible cette ressource vitale.
Dans la capitale, l’Etat a offert des branchements promotionnels à des coûts 
réduits, étendu le réseau de distribution, construit des infrastructures d’eau 
potable. Pour exemple, le nouveau plan directeur d’approvisionnement en 
eau potable. Il couvrira la demande en eau potable de la population du 
Grand Lomé pour les 30 prochaines années.
La première phase du Projet eau et assainissement au Togo (PEAT) a 
renforcé les capacités de fourniture d’eau du barrage Dalwak (10 millions 
de mètres cube par an). 106 branchements privés ont été réalisés avec une 
extension de 7,5 km de réseau de distribution d’eau potable.
A Atakpamé, le projet a permis d’effectuer 1 474 branchements privés pour 
14 000 habitants. Dans les deux villes, il a atteint 2 574 branchements pour 
20 000 habitants. Le PEAT 2 lui, fera construire et réhabiliter des châteaux 
et stations d’eau à Tsévié, Sokodé et Kara.
Le Passco, phase 2 est un Projet d’amélioration des conditions sanitaires 
en milieu scolaire et rural des régions de la Kara et des Savanes. Financés 
à 6,5 milliards de francs CFA, les travaux portent sur la réalisation de 200 
nouveaux forages dans chacune des 02 régions, la réhabilitation de 200 
anciens forages (100 par région), la construction de 200 latrines modernes 
(100 par région) dans les écoles et localités rurales. Près de 300 000 
personnes profiteront des ouvrages.
A côté de cela, le Projet BID Uemoa d’hydraulique et d’assainissement aide 
plus de 250 000 personnes en milieu rural et plus de 30 000 habitants en 
milieu semi-urbain. Ces 15 dernières années, le Togo a construit plus de 5 
000 nouveaux forages équipés de pompes à motricité humaine et réhabilité 
3 200 forages en milieu rural. Atteindre 85% de desserte national à l’horizon 
2025, tel est le grand objectif.

                                                                                                    Patrick NIMA

Formation des aumôniers et juges de paix

LE GENERAL CARLOS ARROBA, PRESIDENT 
FONDATEUR DE CONACCE CHAPLAINS 

EST A LOME

Projet Eau et Assainissement au Togo

DEJA 2 500 
BRANCHEMENTS POUR 

20 000 TOGOLAIS



_________Actualité/Publicité__________

Le mouvement Jeunes Sans Frontières 
pour le Développement du Togo (JSFDT) 
souffle une bougie de plus. Créé le 26 mai 

2019, pour la promotion des idéaux du grand 
parti UNIR, le mouvement a exactement trois 
ans ce jeudi 26 mai 2022. Cerise sur le gâteau, 
jour de la montée du Christ Rédempteur au 
ciel après sa résurrection, les membres du 
mouvement avec à leur tête Marcel Tchao 
NAMANDJI, Secrétaire Exécutif, se sont 
retrouvés à l’Eglise catholique Saint Antoine 
de Padoue de Hanoukopé pour implorer la 
bénédiction et le Saint Esprit sur le mouvement 
et ses membres pour une action prospère.
Pour le Secrétaire exécutif cet anniversaire 
tombé sur le jour de l’Ascension est un signe, 
un témoignage pour le renouvellement de 
leur engagement et comme Jésus vers les 
cieux, monter plus en gamme, en énergie, 
en dévouement aux côtés de la population. Il 
entend redoubler d’effort pour le bonheur des 
populations togolaises. 
Lors de cette célébration eucharistique  
officiée par le révérend Père Dieudonné, les 
membres du mouvement JSFDT ont rendu 
grâce au Tout Puissant pour les trois ans du 

mouvement et prié pour la paix au Togo. 
«Aujourd’hui 26 mai 2022, cela fait trois ans 
jour pour jour que le mouvement JSFDT a 
été porté sur les fonts baptismaux. C’est  une 
grâce divine d’être toujours là, d’être toujours 
présent. C’est une grâce parce que nous 
nous sommes donnés pour objectif d’être un 
mouvement pérenne et trois ans plus tard 
nous sommes là aux côtés des populations 
à la base des populations les plus démunies, 
aux côtés de la jeunesse. Cette messe est 
une action de grâce pour rendre grâce et 
gloire à Dieu pour son soutien permanent. 
Nous avons également demandé cette messe 
pour la protection de tous les membres du 
mouvement notamment de la présidente de le 
mouvement JSFDT pour que nous puissions 
continuer avec force et détermination dans 
notre travail», a déclaré Marcel NAMANDJI,
Les activités marquant les trois ans 
d’existence se sont poursuivies au siège 
du mouvement  où le Secrétaire Exécutif  a 
partagé avec les autres membres un message 
d’encouragement et d’exhortation de la 
présidente du mouvement Mme GNAKADE 
Essozimna. «Au bout de trois ans j’ai des 

compagnons de lutte que j’ai éprouvé. Mais 
aujourd’hui je demande un renouvellement de 
l’engagement, je demande un renouvellement 
de la passion, je demande un renouvellement 
du travail car ce dont je suis sûr, c’est que 
notre maman, la présidente du mouvement 
nous a  encore et toujours dans son cœur. Si 
elle a pensé le mouvement, si elle a créé le 
mouvement c’était pour un but. A-t-on atteint 
cet objectif ? Non ! Je pense que nous y 
arriverons. Nous ne lâcherons pas car c’est 
dans la persévérance que se retrouvera notre 
salut», a déclaré Marcel NAMANDJI aux 
membres du parti.
Créé pour promouvoir les idéaux du parti 
Union pour la République (UNIR), le JSFDT 
a au cours des trois ans d’existence s’est 
véritablement investi pour l’atteinte de ses 
objectifs. Plusieurs actions ont été réalisées 
dans les domaines social, éducatif, sanitaire, 
politique, sportif et plus encore. Les festivités 
marquant le Jubilé de Froment est une 
occasion pour le mouvement de rénouveler 
son engagement au parti du président de la 
république Faure Gnassingbé.
«C’est pour nous un nouveau départ 

également parce que c’est une fierté mais ce 
n’est pas la fin. Ce n’est que le début d’une 
nouvelle et grande aventure et nous pensons 
qu’avec cette jeunesse dynamique  nous 
pourrons aller toujours plus loin. C’est aussi 
l’opportunité de renouveler notre engagement 
aux côtés du Chef de l’État Faure Essozimna 
Gnassingbé qui est notre leader qui est notre 
boussole en qui nous croyons totalement et 
entièrement et nous serons toujours à ses 
côtés pour la réalisation de ses objectifs de 
développement et la mise en œuvre de la 
feuille de route gouvernementale. Mouvement 
citoyen, JSFDT entend  prendre toutes sa 
place dans les défis présents notamment 
la lutte contre l’extrémisme violent et le 
terrorisme», a promis M. NAMANDJI.
Il faut signaler que lors de son assemblée 
générale l’année dernière à Soutouboua, 
le mouvement s’est redéfini de nouveaux 
objectifs pour les cinq prochaines années.

                                                     Komla YAWO

3 Ans déjà sur le Chantier du Développement

JSFDT  REND GLOIRE A DIEU  ET RENOUVELLE  SON ENGAGEMENT 
AUX CÔTÉS DU PRÉSIDENT FAURE



_________Economie__________

L’édition 2022 de la Conférence 
internationale sur le Karité 
aura lieu du 06 au 08 juin 

2022 à Lomé.L’événement qui 
aura lieu sous le thème : « cultiver 
l’avenir, renforcer la résilience et la 
restauration » a été lancé le lundi 16 
mai dernier.
Il va rassembler pendant trois 
(03) jours, plus de 500 acteurs de 
l’industrie karité issus de plus de 35 
pays. « Pour l’industrie du karité, 
la résilience a toujours signifié 
faire face à des défis en termes de 
déclin des populations d’arbres qui 
affectent les approvisionnements. 
Avec la perturbation du commerce 
et des moyens de subsistance 
due à la pandémie mondiale, il n’a 
jamais été aussi important d’investir 
dans la résilience. L’industrie a 
appris de dures leçons sur les 
perturbations et la persévérance 
et, grâce à de bonnes stratégies, 
elle doit être prête à prendre de 
nouvelles directions et à s’adapter 
au changement. Il est essentiel 
que nous reconnaissions le pouvoir 
et le potentiel de la collaboration, 
car nous avons une responsabilité 
envers nos collectrices de karité 

pour développer l’industrie » a 
indiqué Urbain Gbéou, Directeur 
régional de l’Alliance Globale 
de Karité(AGK). Organisée par 
l’Alliance Globale du Karité en 
collaboration avec l’Etat Togolais et 

les acteurs locaux du karité comme 
la Filière Karité du Togo (FIKATO) et 
le Conseil Interprofessionnel de la 
Filière Karité du Togo( CIFKAT), la 
conférence internationale du karité 
2022 vise à faciliter les rencontres 

d’affaire entre les acteurs de 
l’industrie du karité. Elle  donnera 
aux PME l’occasion de présenter 
leurs produits et de démontrer les 
avantages du karité aux participants. 
« La Conférence Internationale sur 

le Karité représente à nos yeux 
l’occasion rêvée de magnifier et de 
célébrer ces milliers de femmes, 
qui au départ de la chaîne de 
valeur, s’investissent et bravent 
de nombreux défis pour la vitalité 
d’un secteur dont la contribution 
à l’économie nationale n’est pas à 
négliger.
En effet, le karité est une meilleure 
opportunité pour la femme en milieu 
rural de gagner le pari de sa propre 
autonomisation financière pour 
sortir de la pauvreté » a fait savoir 
Mme Elisabeth Essodolom Pali-
Tchalla, présidente de la FIKATO et 
du CIFKAT.  Des activités comme 
des panels de discussion autour 
des nouvelles tendances, de la 
demande et les opportunités dans 
le secteur karité, les implications 
et opportunités des politiques 
internationales et régionales, les 
politiques nationales en Afrique de 
l’Ouest et les entraves au commerce 
l’UE, aux États-Unis et en Asie 
seront au menu.

                                    Patrick NIMA

Comme ces dernières années de bonnes 
performances ont été enregistrées lors de la 
campagne agricole 2021-2022. Des filières se 

sont de nouveau illustrées en matière d’excédents. Ces 
excédents ont été observés dans les filières céréale, 
tubercule et légumineuse. 
Concrètement, l’excédent céréalier est estimé à 179 
000 tonnes dont 159 000 tonnes de maïs. Quant à la 
filière tubercule, le surplus est évalué à 751 700 tonnes. 
Celui de la filière légumineuse est estimé à 139 100 
tonnes. La campagne a enregistré une hausse globale 
de 3,56% de productions agricoles.
Les croissances enregistrées ont été le fruit des 
initiatives gouvernementales. Au rang des offensives 
salvatrices lancées par les autorités, il y a la subvention 
de l’engrais dont le sac de 50 kg a été vendu à 12 500 
francs CFA aux producteurs, la mise à disposition des 
agriculteurs de semences certifiées, la création des 
Zones d’aménagement agricoles planifiées (ZAAP), 
l’aménagement des pistes rurales qui a facilité le 
transport et l’écoulement des produits agricoles.

Ainsi en vue de rendre la nouvelle campagne plus 
productive, le gouvernement prévoit d’exécuter 
plusieurs actions : l’aménagement des terres, la 
promotion de la mécanisation agricole, la maîtrise de 
l’eau, le développement des filières animales.
Aussi, les pouvoirs publics ont l’ambition de financer 
les activités des producteurs agricoles à travers le 
Mécanisme incitatif de financement agricole fondé sur 
le partage de risques (MIFA), poursuivre les travaux de 
réaménagement des pistes rurales. Une autre action 
majeure de la campagne 2022-2023 est la subvention 
du prix de vente de l’engrais, fixé à 18 000 francs CFA.
Les mutations observées dans le secteur agricole ces 
dernières années montrent à quel point l’Etat togolais 
veut faire de l’agriculture, un maillon essentiel de 
développement social et économique. Il y parviendra 
sans doute, grâce à, entre autres stratégies, l’agence 
de transformation agricole qu’il compte créer d’ici la fin 
de l’année 2022.

                Komla YAWO 

 LOME ABRITE LA CONFERENCE INTERNATIONALE SUR LE KARITE 
EN JUIN PROCHAIN

Campagne agricole 2021 -2022

UNE HAUSSE GLOBALE DE PLUS DE 3,5 % 
DE PRODUCTIONS ONT ÉTÉ ENREGISTRÉES



_________ Société__________

Après la phase de tests, « 
MAUTO », une société 
indienne spécialisée dans 

la fabrication des  deux-roues 
électriques a lancé officiellement 
lundi ses  activités au Togo et au 
Bénin.  Plus grande entreprise de 
deux-roues électriques en Afrique 
avec 500 véhicules électriques sur 
le terrain et 3. 000 deux-roues prêts 
à être mis sur le marché, « MAUTO » 

entend offrir une solution de mobilité 
urbaine écologique et abordable. 
A terme, elle veut être, un acteur 
majeur du transport durable en 
Afrique et créer « une expérience 
positive d’e-mobilité adaptée aux 
enjeux et à l’époque ».  L’ambition 
pour les responsables, de lancer 
cette initiative dans 5 autres pays 
africains d’ici fin 2022. 
« Dans une Afrique caractérisée 

par une urbanisation galopante, 
il existe un besoin marqué de 
mobilité douce, abordable et 
pratique répondant aux impératifs 
de développement durable et 
soucieux de l’environnement », ont-
ils expliqué.
Par ailleurs, la société envisage 
l’implantation des  stations 
d’échange de batterie (swap 
stations) au Bénin et au Togo. Des 

partenariats ont été conclu à cet 
effet, avec   plusieurs distributeurs 
de produits pétroliers (notamment 
Total Energie au Togo) lui permettant 
de rendre disponible ses stations de 
recharge dans plus de 200 stations 
essence dans les deux pays. 
L’ambition est d’installer une station 
d’échange de batteries à chaque 
kilomètre.
Selon YasmeenJawaharali, co-

fondateur de la société « MAUTO 
», « le Bénin et le Togo ont un 
important parc de deux-roues 
à usages commercial ainsi que 
des politiques gouvernementales 
très favorables à la mise en place 
d’unités de fabrication locales de 
véhicules électriques ». L’entreprise 
a entamé la construction de ses 
propres usines au Togo et au Bénin, 
qui fabriqueront localement d’ici juin 
2023 des modèles spécialement 
conçus pour le marché africain ainsi 
que leurs batteries. 
La société espère embaucher  
entre les deux pays, près de 3 000 
personnes.
En visant les usages professionnels 
et commerciaux, MAUTO souhaite 
disputer le marché des deux roues 
en Afrique (90 millions de véhicules 
en circulation) avec une croissance 
de 15 à 20 % par an. 
MAUTO est majoritairement 
détenu par le Fonds africain de 
transformation et d’industrialisation 
« Africa Transformation and 
IndustrializationFund » (ATIF), un 
fonds d’investissement axé sur 
l’industrialisation, la décarbonation 
et le développement économique 
de l’Afrique.
Pour ShegunAdjadiBakari,  
partenaire de ce  Fonds, la neutralité 
du carbone ne peut être atteinte 
sans le continent africain.

                                        Togoreveil

A la Conquête de l’Afrique

LA SOCIETE INDIENNE « MAUTO » S’INSTALLE AU TOGO ET AU BENIN



_________Société__________

Le Conseil municipal de la commune du 
Golfe 5 a ouvert ce mercredi 25 mai 
2022 sa première session extraordinaire 

de l’année 2022. Consacrée à l’étude du 
compte administratif et de gestion au titre de 
l’exercice 2021, la session a été ouverte par le 
Maire Kossi ABOKA entourée de ces adjoints 
en présence de la Secrétaire générale de la 
Commune et du représentant du préfet du 
Golfe.
«Cette session va être consacrée à l’étude du 
compte administratif et gestion 2021 et voir 
quelles ont été les forces et les faiblesses 
dans la gestion au cours de l’exercice 2021. 
Elle permettra donc de faire des projections 
et d’améliorer ce que nous faisons pour le 
développement de la commune», a précisé le 
maire KossiAgbenyega ABOKA.
Pendant trois jours les travaux de cette 
session sont prioritairement consacrés à 
la présentation, à l’examen et à l’adoption 
du compte administratif et du compte de 
gestion exercice 2021. En plus de ce point 
les échanges porteront sur le reste des 
points inscrits à l’ordre du jour de la première 
session ordinaire, notamment sur le contenu 
des rapports d’activités des différentes 
commissions permanentes du Conseil 
municipal, au titre du 1er trimestre 2022. 

Tout en saluant l’engagement, le dévouement 
et le don de soi des conseillers municipaux, 
le maire ABOKA a exhorté «les uns et les 
autres à continuer sur cette lancée pour 
inculquer à nos concitoyens les riches vertus 
que sont le civisme, la citoyenneté et le 
patriotisme, aux fins de gagner le noble pari du 
développement intégral, inclusif et participatif 

de notre prestigieuse Commune.» Il les a 
également invités à être des artisans de paix 
et à s’«ériger en agents de renseignements 
et collaborer étroitement avec les forces de 
défense et de sécurité» afin de bouter hors du 
Togo le phénomène du terrorisme.
De son côté Togbui DZIDZOLE MawutoDetu 
X, Chef canton d’Aflao-Gakli et président des 

chefs traditionnels de la région maritime et 
du Grand Lomé a prodigué d’utiles conseils 
au Conseil municipal avant de leur réitérer 
l’indéfectible soutien de la population.

                                         Komla YAWO 

Les efforts de l’exécutif de la 
commune Golfe7 pour une 
éducation de qualité sont pro-

metteurs. Les démarches de coo-
pération menées par le Maire Aimé 
Koffi DJIKOUNOU en faveur d’une 
meilleure condition de travail des 
élèves et enseignants portent déjà 
leurs fruits.
En effet, un (01) an après une ren-
contre entre l’Ambassadrice de la 
République de France au Togo, Ma-
dame Jocelyne CABALLERO et le 

Chef de l’exécutif   Golfe 7, l’Ecole 
Primaire Publique (EPP) de Wou-
gomé-Dékpo bénéficie des équipes 
mobilières et des outils informa-
tiques.
A la faveur d’une  cérémonie pré-
sidée par le Maire Aimé Koffi DJI-
KOUNOU, ces  équipements ont été 
symboliquement remis le jeudi 12 
mai 2022 dans l’enceinte de l’EPP 
Wougomé-Dékpo (Golfe7). Elle a 
enregistré la présence du Conseiller 
de coopération et d’action culturelle 

de l’ambassade de France au Togo, 
M. LE ROU Yanick, représentant  
l’Ambassadrice française à Lomé, 
du représentant du Préfet de Golfe, 
M. DJAGBAVI Lébénè, des Adjoints 
au Maire,  des Conseillers munici-
paux, du Chef d’Inspection IEPP 
Lomé Ouest, des autorités adminis-
tratives et traditionnelles…
Estimé à un coût global de onze mil-
lions neuf cent mille  (11.900.000) f 
CFA, ce don est composé de trois 
cent onze (311) tables-bancs, cinq 

(05) ordinateurs de bureau, cinq 
(05) bureaux complets et vingt (20) 
chaises bourrées pour enseignants 
et visiteurs. Il vient répondre au dé-
ficit en équipements scolaires dont 
souffre l’établissement depuis plu-
sieurs années.
Pour l’ambassade  de France au 
Togo, l’objectif  est de soutenir la 
politique du Chef de l’Etat togolais,  
Faure Essozimna dans sa volonté 
de faciliter aux enfants, l’accès à 
l’enseignement primaire.
Selon M. LE ROU a remercié, la 
collaboration entre l’Ambassade de 
France et la commune du Golfe 7 
s’inscrit dans la durabilité.
Le Maire a, au nom de toute la po-
pulation de la commune du Golfe 7 
et au nom des bénéficiaires, remer-
cié l’Ambassade de France au Togo 
pour cet acte d’humanisme et de so-
lidarité qu’elle vient de poser.
Pour l’autorité  municipale, il est  
important pour chaque citoyen d’in-
vestir dans le système éducatif.
« Si tu veux les résultats en trois 
mois, sème les graines. Si tu veux 
les résultats en cent ans, plantes un 
arbre. Et si tu veux les résultats pour 
toute la vie, développes les humains 
», a exhorté M. le Maire.
Le Secrétaire général de la Pré-
fecture du Golfe, représentant le  
Préfet a exprimé sa gratitude aux 
généreux donateurs. Il a salué les 
élus locaux pour leur engagement 

à œuvrer pour l’amélioration des 
conditions d’études des apprenants.
« La meilleure école, c’est la vie. La 
meilleure expérience, c’est la na-
ture. Mais le meilleur temple, c’est 
le cœur », a-t-il indiqué.
 Une occasion de sensibilisation sur 
le terrorisme
Le phénomène de terrorisme et 
d’extrémisme violent qui plane sur 
le Togo a également fait l’objet de 
communication au cours de cette 
cérémonie. L’occasion pour les  
autorités de sensibiliser les popu-
lations sur le terrorisme. Le repré-
sentant du préfet les a notamment 
invité à dénoncer toute personne 
suspecte à la Police ou à la Gen-
darmerie afin de lutter efficacement 
contre le terrorisme qui menace le 
pays. A la veille de cette cérémonie 
de remise, une attaque djihadiste a 
été perpétrée au nord du Togo fai-
sant 08 morts et 13 blessés dans les 
rangs des forces de défense et de 
sécurité.
Ce don témoignage l’intérêt  du 
Maire Aimé Koffi DJIKOUNOU et 
son équipe pour l’éducation et la 
formation dans la commune Golfe7.
Quelques mois, il y a de cela, des 
actes de naissance ont été délivré 
aux élèves des classes d’examen 
(CM2) des Ecoles Primaires Pu-
bliques de ladite Commune.

                                       Togoreveil

1ère session extraordinaire de l’année 2022

LE CONSEIL MUNICIPAL DE LA COMMUNE DU GOLFE5 EXAMINE LE 
COMPTE ADMINISTRATIF ET DE GESTION AU TITRE DE L’EXERCICE 2021

Togo/Education 

L’AMBASSADE DE FRANCE OFFRE DES MATERIELS INFORMATIQUES 
ET DES TABLES-BANCS A L’EPP WOUGOME-DEKPO



_________Societé/Sports__________

La chaîne thématique « SOS 
DOCTEUR TV » est désormais 
accessible sur le bouquet 

CANAL+.  A moins de trois (03) mois 
de la célébration de ses deux (02) 
ans d’existence, « SOS DOCTEUR 
TV » s’est fait déjà distinguée. 
La chaîne spécialisée dans des 
questions de santé et du bien-être 
est désormais accessible sur le 
bouquet CANAL+ au numéro 264.
Il s’agit d’un prestigieux cadeau 
décerné à la chaîne spécialisée 
dans la production des émissions 
100% santé et du bien-être. La 
nouvelle émane du Dr Serge Michel 
KODOM, Directeur général de SOS 
DOCTEUR TV et Pape GUEYE, 
Directeur général CANAL+ Togo.
Elle s’est distinguée grâce à la qualité 
et à la fiabilité des informations sur 
les questions de santé. Depuis près 
de deux (02) ans, « SOS DOCTEUR 
TV » contribue à l’amélioration de 
la santé des populations au Togo 
et en Afrique à travers la chaîne 
cryptée Canal+. « Bientôt deux ans 
que nous avons décidé de nous 
lancer dans le milieu médiatique 
avec une spécificité qui est la santé. 
C’est pratiquement la première 
télévision thématique 100% santé 
animée par des professionnels de 
la santé, donc nous nous sommes 
rapprochés du Groupe Canal+ qui 
est présent dans plus de 60 pays, 
pour voir dans quelle mesure nous 
pouvons intégrer leurs bouquets. 
En termes de qualité de production, 
nous sommes convaincus que 

CANAL+ nous offre aujourd’hui, une 
large plateforme pour faire passer 
notre message de santé publique 
afin que nos populations aient les 
vraies informations », a expliqué Dr 
Serge Michel KODOM.
Cette nouvelle étape propulse 
la chaîne initiée par l’ONG 
internationale « Aimes Afrique » à 
une dimension élevée sur l’échiquier 
médiatique international. Malgré ce 
succès engrangé à moins de deux 

(02), Dr Serge Michel KODOM ne 
compte pas dormir sur les lauriers. 
Il ambitionne déjà propulser encore 
plus le niveau de la chaîne en 
terme de service de qualité et 
d’accessibilité.
«Aujourd’hui, nous sommes 
définitivement entrés dans une 
nouvelle dimension. Nous sommes 
ravis de notre parcours depuis 
le lancement de la chaîne. Mais 
ce n’est pas une fin en soi. Nous 

allons continuer par travailler pour 
améliorer la qualité de nos contenus 
afin de répondre aux attentes de 
nos téléspectateurs. En Afrique, 
pendant longtemps, l’information 
sanitaire était difficile d’accès pour 
les populations.  Nous pensons 
qu’il est temps de la démocratiser, 
de la rendre  accessible avec les 
professionnels de santé en première 
ligne », a-t-il indiqué.
Des objectifs nobles couplés d’un 

travail professionnel qui a convaincu 
les responsables de la chaîne 
cryptée CANAL+ de leur faire 
confiance. « J’ai vu dans ce projet, 
une ambition panafricaine. C’est 
un honneur et une fierté pour nous 
de soutenir ce projet. Aujourd’hui, 
c’est la consécration d’une vision 
incarnée par Dr Kodom qui a lancé 
une chaîne de télévision avec pour 
mission de vulgariser l’information 
sanitaire. CANAL+ est présent dans 
plus de 30 pays et l’un de nos axes 
stratégiques, c’est de renforcer 
notre partenariat avec des chaînes 
locales. Dans ce cadre en particulier, 
nous avons trouvé qu’il y avait une 
opportunité de nous positionner au 
niveau de la responsabilité sociale. 
Habituellement, dans le cadre de nos 
partenariats, on met en avant des 
intérêts de business, mais ici, nous 
avons jugé important de soutenir ce 
projet qui a une dimension sociale 
à travers la diffusion programmes et 
d’informations de santé », a déclaré 
Pape GUEYE, Directeur général de 
CANAL+ Togo.
SOS DOCTEUR TV est lancée en 
août 2020. Elle est aussi accessible 
sur satellite avec les décodeurs 
MP4 sans abonnement mensuel. 
Elle dispose également d’une 
application  téléchargeable sur Play 
Store (http://bit.ly/2OFy0VA), Apple 
Store  (https://apple.co/3yVqD1p)  
et disponible sur le site www.sos-
docteur.tv.

                              Marcel SOGLO

Les agents du stade de Kégué et ceux 
de l’omnisport sont à l’école de la 
sécurité en matière d’incendie et du 

secourisme. La formation démarrée le lundi 
23 mai à Lomé prend fin ce jeudi 26 mai 
2022. Pendant quatre jours, ces agents vont 
acquérir les techniques et exigences de la 

sécurité incendie et du secourisme dans les 
stades. Initiative du ministère des sports et 
des loisirs, la formation dispensée par les 
services des sapeurs pompiers du Togo, vise 
à renforcer les capacités des agents desdits 
stades sur les techniques d’intervention 
en cas d’incendie, les premiers gestes de 

secourisme et l’utilisation des extincteurs en 
cas d’incendie.
Pour M. Essowè ALI, représentant Mme 
le Ministre des sports et des Loisirs et 
Responsable des Marchés Publics,« 
l’importance de ces énormes sacrifices 
budgétaires consentis par l’Etat au profit des 

infrastructures sportives appelle de la part 
des dépositaires, du Directeur aux gardiens, 
en passant par les agents d’encadrement, 
une veille constante en matière de sécurité 
incendie. C’est à ce prix que les stades 
seront maintenus à des niveaux de sécurité 
élevée et permettre notamment aux athlètes 
de pratiquer sereinement leur passion et aux 
spectateurs d’en jouir avec confiance ».
Cette formation assurée par les services 
des sapeurs pompiers du Togo vient à point 
nommé, car l’on sait toutes les conséquences 
désastreuses que les situations d’incendies 
non maîtrisées occasionnent aussi bien pour 
les personnes que les biens. Ceci témoigne 
une fois encore de la détermination du 
Chef de l’État, Son Excellence Monsieur 
Faure Essozimna GNASSINGBE et son 
Gouvernement à tout mettre en œuvre pour 
assurer la sécurité des populations, y compris 
sur les stades.
En juillet 2021, les agents du stade de Kégué 
(plus grand stade du pays) avaient été 
formés sur la maintenance et la gestion des 
installations du stade dans le but d’assurer la 
relève après le départ des techniciens chinois. 
Ces efforts ont contribué à l’homologation 
du stade de Kégué   par la CAF et la FIFA 
pour abriter les matchs des éliminatoires de 
la Coupe d’Afrique des Nations (CAN) Côte 
d’Ivoire 2023.

                                              Marcel SOGLO

 « SOS DOCTEUR TV » ACCESSIBLE SUR LE BOUQUET CANAL+ 
AU NUMERO 264 

 Infrastructures sportives

LES STADIERS TOGOLAIS FORMES SUR LA SECURITE INCENDIE 
ET DU SECOURISME



________Societé/Culture_________

La 13ème édition de la miss supranationale aura lieu 
le 15 Juillet 2022 en terre polonaise. L’événement 
qui va réunir 80 Miss des pays participants 

venus de tous les continents, sera  l’occasion pour la 
représentante togolaise de booster plus  la visibilité de 
son pays. La candidate togolaise ainsi que les différents 
contours de l’événement ont été dévoilés  samedi 21 
mai  à Lomé par le Comité national d’organisation qui  
dispose d’une licence pour l’organisation dudit concours 
au Togo.
Il s’agit  d’une véritable première participation du Togo 
à un concours international de beauté dans la dernière 
décennie, après Miss Edwige BADAKOU en 2006 en 
Allemagne dans le cadre de la coupe du monde 2006 et 
Miss supranationale Rosalina Nadine CHRISTIANSEN 
en 2011.
Selon le comité d’organisation, le choix est porté 
sur Miss Mathilde HONYIGLO, parce qu’elle est  
passionnée du monde des concours internationaux, et 
très dévouée à ce projet de représentation du Togo à 
l’échiquier international de beauté.
En Pologne, la togolaise sera confrontée à l’instar 
des autres candidates aux différentes épreuves 

notamment le Supra Chat qui est une visioconférence 
entre les candidates et  permettant de découvrir leurs 
personnalités et leurs éloquences ; un concours des 
talents (facultatif) ; un défilé d’élégance.
A l’issue  d ces trois épreuves,  deux gagnantes 
seront connues. Il s’agit du choix du Jury et le Vote du 
public. « Je  compte sur la population togolaise pour 
voter massivement pour moi car, au-delà de la beauté 
physique, mon sacre permettra de hisser très haut le 
drapeau togolais ainsi que la réalisation de plusieurs 
projets dans l’intérêt de la jeunesse togolaise », a 
expliqué Mathilde HONYIGLO, la candidate togolaise 
en lice.
Les candidates gagnantes de ces différentes épreuves 
rentrent immédiatement dans le Top 24 de la grande 
finale de MISS SUPRANATIONAL. Une fois en demi-
finale, elles seront soumises à trois autres épreuves 
notamment les défilés en maillot de bain ; l’épreuve des 
tenues de soirée et l’épreuve de questions-réponses. 
Ces épreuves ultimes permettront de dégager la 
gagnante de l’édition.
L’ambassadrice togolaise pour ce concours appelle 
ainsi les populations togolaises et d’ailleurs à lui 
voter massivement sur  l’application mobile de MISS 
SUPRANATIONAL, disponible sur Apple Store 
et Playstore. Elle peut être également soutenue 
sur les  canaux sociaux notamment Facebook 
(MISS SUPRANATIONAL TOGO) et Instagram 
(mathildehonyiglo)
La fenêtre des votes sera ouverte dans quelques 
semaines et fera objet de précision préciser 
ultérieurement. Les votes peuvent être effectués 
plusieurs fois sans limite par jour et par personne.
Une fois élue, la gagnante aura pour domicile 
professionnel la Pologne. Cependant, elle  reviendra 
dans son pays natal pour réaliser des projets d’ordre 
social avec l’accompagnement du comité d’organisation 
de MISS SUPRANATIONAL basé en Pologne.
Dauphine MISS TOGO 2019, Mathilde HONYIGLO est 
titulaire d’un master en marketing et communication. 
Egalement entrepreneure et promotrice de l’émission 
Africa-Nyo, elle est chargée des investissements à la 
Plateforme Industrielle d’Adétikopé.Tous unis pour le 
sacre de Mathilde HONYIGLO, c’est le Togo qui gagne.

                                                                Marcel SOGLO

L’enseignement supérieur 
désigne toute formation 
universitaire reçue après la 

classe de terminale, dans une 
université publique ou privée ou une 
école supérieure. Au Togo, pays 
dont l’ambition à court, moyen et 
long terme est d’auréoler l’ensemble 
du système éducatif, ce type 
d’enseignement, mais pas que, est 
promu à suffisance.
Le Togo a deux universités 
publiques : une à Lomé et l’autre à 
Kara. Les effectifs des enseignants 
permanents à Kara sont passés de 
89 en 2015 à 238 en 2020, sans 
compter les médecins, les attachés 
temporaires d’enseignement 
et de recherche, le personnel 
administratif.
En 2018, un projet dénommé « 
Galilée » a été lancé. Il a permis aux 
étudiants de disposer d’un ordinateur 
portable et d’une connexion internet 
pour un montant remboursable en 
plusieurs tranches. Galilée a facilité 
l’intégration des étudiants dans le 
système LMD.
Il existe le Programme présidentiel 
d’excellence (PPE) qui renforce 
les capacités de l’administration 
togolaise avec des talents 
émergents. Il permet aux étudiants 
diplômés (Licence, Master) 
de bénéficier d’une formation 
innovante. Une fois le programme 
terminé, ils ont dare-dare un emploi 
au sein de l’administration pour une 
période minimale de 03 ans. La 

deuxième promotion d’étudiants du 
PPE a été lancée en mai 2022.
Outre les amphis existants, 
l’université de Lomé a été dotée 
d’un nouvel amphithéâtre de 1 500 
places. Le bâtiment comporte des 
salles de cours et de travaux dirigés, 
des bureaux, un local technique et 
des sanitaires. En septembre 2020, 
l’université de Kara a inauguré 
03 nouvelles infrastructures (dont 
une agropole) pour un coût de 900 
millions de francs CFA.
A Lomé et Kara, les routes et les 
bâtiments sont rénovés. Les deux 
universités bénéficient du Wifi 
Campus, un projet d’internet haut 
débit lancé depuis 2018. Il cible plus 
de 70 000 étudiants, professeurs 
et personnels administratifs des 
campus universitaires, ainsi que 
2 000 médecins et personnels 
soignants des centres hospitaliers 
universitaires du Togo.
A la suite du protocole d’accord signé 
en 2011, le salaire de base, primes et 
indemnités d’un professeur titulaire 
qui étaient d’environ 560 500 francs 
CFA en début de carrière, sont 
passés à plus de 1 636 000 francs 
CFA en 2020. Quant aux assistants, 
il y a eu une augmentation de 141% 
pour le salaire mensuel de base et 
93% pour les primes et indemnités. 
Tout a évolué.
Les efforts qui portent leurs fruits.

                             FEMI Babatounde

Miss Supranationale 2022

MATHILDE HONYIGLO REPRESENTERA LE TOGO 
LES EFFORTS DU TOGO QUI 
PORTENT L’ENSEIGNEMENT 

SUPERIEUR A UN NIVEAU 
SUPERIEUR
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Réseau fixe 
et mobile le plus
rapide du Togo

Souscris à ton Forfait Net
et tente de gagner

1.000.000F
et plein d’autres cadeaux !
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Souscris à un forfait net d’au moins 350F pour être éligible au tirage 
Jeu valable jusqu’au 15 juillet 2022


